

revista de ANÁLISIS TURÍSTICO



Segundo semestre de 2006
Núm. 2

SUMARIO

AGUA Y TURISMO

Enrique Torres Bernier

ARTÍCULOS

“Impacto de las instalaciones sobre el desempeño del sector hotelero español”

Enrique Claver Cortés, Jorge Pereira Moliner y Rosario Andreu Guerrero

“Segmenting future visitors to heritage sites: perceptions, motivations and expectations”

Avital Biran, Yaniv Poria y Arie Reichel

“El desempeño de un destino turístico. ¿Quién gestiona el destino?

¿Quién realiza el rol auditor?”

Angelo Presenza

“¿Qué indica un indicador? Análisis comparativo en los destinos turísticos”

Amparo Sancho Pérez y Gregorio García Mesanat

“Turismo e historia: formación e información en el turismo. Un estado de la cuestión”

Nuria Morère Molinero

DEBATE

“¿Está la investigación en turismo suficientemente reconocida y valorada en España?”

Juan Ignacio Pulido Fernández (coord.)

NOTA

“Actividad investigadora de los socios de AECIT”

Amparo Sancho Pérez

RESEÑA

HUGHES, Edward. “Arts, Entertainment and Tourism”

Editorial Butterworth Heinemann, 2000

Robert Valls Tuñón



AECIT
ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE
EXPERTOS CIENTÍFICOS EN TURISMO

REVISTA DE ANÁLISIS TURÍSTICO, nº 2, 2º semestre 2006, pp. 3-5

AGUA Y TURISMO

Enrique Torres Bernier

Presidente de la Asociación Española de Expertos Científicos en Turismo

Revista de Análisis Turístico

ISSN: 1885-2564 Depósito Legal: B-39009

©2006 Asociación Española de Expertos Científicos en Turismo (AECIT)

www.aecit.org email: analisisturistico@aecit.org

FORO AECIT AGUA Y TURISMO PARA LA EXPO 2008 DE ZARAGOZA

I.- introducción

El hombre, el mismo agua en un 80%, ha necesitado siempre de este elemento para vivir, que ha condicionado sus asentamientos a lo largo de la historia. En términos económicos se trata de un bien de libre disposición” que el hombre consume con finalidades diversas, desde su ingestión para mantener su vida a su uso como factor productivo para la elaboración de los bienes más diversos, pasando por su utilización para el aseo y la limpieza a su uso para gozo y disfrute.

Pero el agua trasciende en su importancia a su empleo como bien de consumo y factor de producción, es, ante todo un componente esencial del ecosistema humano, el ámbito primigenio de donde nace la vida, sin el cual no puede explicarse esta misma. En ese elemento nació la vida y en el y por el continua la vida humana. No solo el agua es vida, sino que también la vida es agua.

Sin embargo este bien que los economista en nuestra particular jerga llamamos de libre disposición está dejando de serlo, o, al menos, así se manifiesta en diversos ámbitos donde el hombre desarrolla su existencia. Su uso que en principio se centró en su utilidad como alimento el y como modo de lograr este mediante el riego, pronto pasó a tomar otras funciones, como la higiene, la defensa, la energía, las comunicaciones, etc..... . En estos usos y funciones, casi de un modo generalizado, el agua una vez usada o consumida, volvía a integrarse de diversas maneras en el ecosistema transformándose de nuevo en un bien de “libre disposición” para el ser humano.

El enseñoramiento de la naturaleza por parte del hombre, su aplicación de los conocimientos científicos a los procesos productivos, el concepto materialista de la sociedad del bienestar y la expansión de la propia especie, han influido sobre la disposición y uso de este elemento central de la vida hasta volverlo escaso, cuando no degradarlo incluso agotarlo, de manera que en la actualidad el estudio y buen funcionamiento del “ciclo del agua” es una preocupación de primer orden en los ámbitos científicos especializados y entre los ciudadanos de mayor sensibilidad medioambiental.

El turismo, el más complejo y atractivo fenómeno de las últimas décadas está relacionado de muchas y diversas formas con el agua. Sin embargo los abusos de que ha sido objeto en su uso y consumo han comprometido no solo el equilibrio ecológico de determinados territorios, sino otras posibilidades, productivas y residenciales, incluso los propios proyectos y destinos turísticos.

En esta breve nota, base para un futuro FORO DEL AGUA a estudiar en profundidad dentro de AECIT de cara a la Exposición Universal del 2008 en Zaragoza, vamos a intentar hacer un repaso general a todas ellas, alertando sobre los aspectos a tener en cuenta para no perjudicar el papel que el agua tiene en el equilibrio ecológico del planeta, pero de una forma más concreta pretendemos identificar y posteriormente analizar, los procesos turísticos en los que el agua adquiere una importancia notoria.

Esto nos permitirá, más adelante

- Apuntar criterios para racionalizar el uso y consumo de agua en dichos procesos de forma que minimice su incidencia en el equilibrio ecológico del sistema y de su entorno, y no afecte de forma irreversible a otros procesos con los que entra en competencia
- Hacer propuestas de como conservarla como recurso en el tiempo para que siga siendo un bien de libre disposición, o al menos no escaso, y un atractivo turístico de primer orden
- Analizar y valorar estrategias para fomentar las posibilidades de desarrollo, dentro de los criterios de la sostenibilidad, de productos y destinos turísticos basados en el agua o directamente relacionados con ella.

Hemos de comenzar diciendo que el agua presenta diversas formas y modos de utilización. Entre las primeras están su estado líquido (aguas superficiales, subterráneas, marítimas, pluviales y continentales...), sólido (nieves y hielos) y gaseoso (vapor). En cuanto a sus funciones o formas de uso, podríamos citar, la limpieza, la alimentación, el riego, el disfrute (uso lúdico) ,la salud, la producción de energía, su uso en la industria y los servicios, incluso el paso del tiempo.

No obstante, no todos los aspectos citados se relacionan con el turismo, aunque dado el carácter transversal de esta actividad y su capacidad para relacionarse con los aspectos más diversos de la vida, tal como veremos a continuación, lo hace con muchas de estas funciones.

II.- agua y turismo

La relación entre agua y turismo puede contemplarse desde varias perspectivas

1º Como "inputs" de los procesos productivos turísticos

El agua constituye un elemento esencial en muchos de los procesos productivos, desde los más simples a los más sofisticados, que la humanidad ha venido desarrollando a lo largo de su historia y en la actividad turística no es una excepción.

En primer lugar el hecho mismo de que el turismo suponga traslado y residencia, implica que ha de abastecerse esos espacios turísticos para que los turistas puedan vivir en ellos y realicen las actividades por las cuales los han elegido como lugar donde pasar sus vacaciones. Hay que tener en cuenta que en el modelo turístico tradicional turismo y población local se superponen en un núcleo común, aunque exista una evidente especialización dentro del mismo territorio, el núcleo urbano. En la actualidad se crean ciudades turísticas sobre espacios antes vacantes, por lo que el abastecimiento y tratamiento de las aguas es atribuible directamente al hecho turístico y debe ser objeto de planeamiento y gestión sostenible.

Desde la perspectiva de la residencia, hay una serie de empresas tradicionales para las que el agua juega un papel fundamental para poder suministrar los servicios objeto de su existencia, base de su éxito empresarial. Se trata de todas las relacionadas con las pernoctaciones y con la alimentación de los turistas.

Dentro del "uso residencial", podemos distinguir a su vez dos tipos el privado y el público. El primero se refiere al que concierne a las residencias turísticas (ya sean habituales o esporádicas) y que se usa en limpieza, cocina, para bebida y otros usos, como el destinado a sus piscinas y al riego de sus jardines. Se trata de un bien de consumo privado. El segundo al empleado en la limpieza, riego y ornato de los espacios públicos con dedicación turística. En este caso sería un consumo público, pero en ambos debe estar presente y aplicarse el concepto de sostenibilidad.

También puede considerarse el agua un factor productivo para las empresas, bien porque entre como materia prima en la cadena de producción, bien porque se utilice en el servicio final que se proporcione al turista.

Como factor de producción, es decir como materia prima para las empresas turísticas, afecta muy especialmente para las empresas de alojamiento y restauración, ambas de naturaleza o características del turismo. También interviene de manera fundamental en el proceso de producción de otras empresas de aplicación turística, como los campos de golf, en los que la función de riego es consustancial para la práctica de este deporte capaz de dar sentido por si mismo a considerable flujos de turistas de alto poder adquisitivo. Convendría hacer un análisis del consumo de cada tipología de actividades, su coste social, así como estudiar las políticas que se pueden aplicar para un uso racional del mismo.

2º El agua como espacio de disfrute natural y artificial para el turista

El agua en si misma puede ser un medio de disfrute, ya sea tal como se encuentra en la naturaleza, o mediante su manipulación a fin de obtener una mejor disposición a fin de ser usada para determinados fines lúdicos

Turismo de baños (turismo de sol y playa)

La actividad que dio lugar en primer lugar al turismo de masas es precisamente la actividad balnearia, es decir lo que se llamó el turismo de sol y playa, que por similitud puede extenderse a cualquier otro tipo de ribera. En este caso el factor principal es el estado de "no contaminación" del agua, de modo que permita que el turista realice su objetivo principal, el baño, sin riesgos para la salud.

Contemplación de la naturaleza (ecoturismo y turismo natural)

Sin embargo, el agua en su estado natural puede usarse también para su mera contemplación, especialmente cuando se presenta en determinados estados y formas en la naturaleza (cataratas, saltos, glaciares...). Esta demanda "visual" del turista implica una protección a aquellos elementos demandados, no ya solamente por razones ecológicas, sino también como parte de la propia sostenibilidad del proceso productivo turístico.

Parques acuáticos

Pero el agua también puede ser “domesticada” por el hombre para sus fines lúdicos como por ejemplo sucede en los parques acuáticos y otros, que sin tener ese carácter también usan el líquido elemento en determinadas atracciones. El tema del reciclaje en este caso pasa a un primer término, ya que no hay razones para que esta agua se pierda, o tan solo se vería afectada por las posibles mermas de uso.

3º El agua como base para la actividad deportiva (turismo deportivo)

Especial importancia tiene el agua con ciertas prácticas deportivas consolidadas ya como turismo específicos y en los que actúa como soporte directos de los mismos. Entre estas actividades podemos destacar el turismo náutico, el submarinismo, el turismo de nieve y ciertos deportes de aventura relacionados con el agua (descenso de ríos, ala delta,...). Como vemos, muchos de los que venimos llamando turismo específicos están vinculados al agua para su desarrollo, por lo que su uso, recuperación y buen estado en general adquiere importancia estratégica para los mismos.

4º El agua como medio para la salud y belleza (turismo de salud)

El agua ha estado presente desde la antigüedad clásica en los tratamientos de la salud humana (saluten per acuan), pasando por periodos de auge y olvido. De hecho los balnearios llegaron a constituir a finales del XIX y primeros del XX un auténtico referente social de las clases pudientes, que se reunían en ellos durante sus vacaciones usando en muchos casos la salud como pretexto.

Hoy día el turismo de salud abarca un amplio abanico de posibilidades, dando lugar al turismo termal y de balneario, a la talasoterapia, a los llamados SPA y a otras variantes cada vez más numerosas. En todos los casos las cualidades del agua juegan un papel primordial en el desarrollo de estos negocios turísticos.

5º Los aspectos culturales del agua y su relación con el turismo

La importancia del agua en la vida humana ha hecho que se incorpore a múltiples aspectos de la cultura que va desde su obtención, a su traslado, tratamiento y usos. Muchas de estos se han trasladado o pueden trasladarse a productos turísticos mediante su puesta en valor, especialmente en los museos etnográficos y centros de interpretación cultural.

III.- temas a debate

Sin intención de agotar el amplio campo de las relaciones entre el agua y el turismo, vamos a citar aquí algunos de los temas que pueden ser base de debate en este FORO.

- El estudio del ciclo del agua y el turismo
- La depuración de aguas en los destinos turísticos
- Nuevas tecnologías, agua y turismo
- Agua y turismo sostenible
- Agua y espacios residenciales turísticos
- El agua como salud y sus desarrollos turísticos

La celebración de la EXPO 2008 en Zaragoza, constituye una buena razón para reflexionar desde diversas perspectivas, entre las que la turística ocupa una posición destacada, los usos y funciones del agua como un recurso cada vez más escaso y graves abusos en su utilización que llevan a su despilfarro y deterioro. AECIT desea sumarse a esta reflexión mediante la apertura de este FORO en el que espera una amplia participación tanto de sus socios como de todas las personas que desde la perspectiva científica estén interesados en el tema.

Enrique Torres Bernier
Presidente de la Asociación Española de Expertos Científicos en Turismo